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赵登平，海军少将，1974 年毕业于

清华大学无线电系，高级工程师。历任海

军装备部电子部处长、军事代表局副局长、

专项办公室副主任、电子部部长、海军装

备部总工程师、副部长、全军信息化专家

咨询委员会特邀专家、总装备部科技委兼

职委员、海军信息化专家咨询委员会副主

任、海军党委巡视专员、中国电子学会常

务理事及监事会监事、清华大学国防战略

研究中心特邀研究员、中科院杰出科技成

就奖专用领域评审委员。

长期从事海军武器装备技术工作，多

年来，先后参加并组织领导完成了多项新

型武器装备和电子信息系统的研制、试验

和生产，为海军武器装备发展建设作出了

突出贡献，相继获得国家科技进步特等奖、

二等奖；国防科技进步一等奖和军队科技

进步一等奖、二等奖，是海军装备技术领

域的知名专家。

一朝清华度  不虚此生行

1970 年，我 19 岁，作为“文革”中

恢复招生的第一批工农兵大学生从海军部

队来到了清华园，就读于无线电系雷达专

业 02 班。对于清华园，我并不陌生，因

为我的中学母校——北京一零一中学就在

西边不远的圆明园遗址。与同时代的同龄

人相比，我是幸运的，幸运在那个动荡的

年代我能够上大学，尤其是举世闻名的清

华大学；幸运在当时能够有机会受到相对

完备的正规教育，从而为我的一生打下了

重要的基础。

大学期间，尽管在那个极左思潮泛滥

的动乱年月，我还是深深地感受到清华这

所历史名校的独特魅力，感受到老师们内

心深处蕴藏的激情。他们亲自编写刻印

教材，认真备课讲课，辅导答疑，而且在

生活中像对待自己的孩子和弟弟妹妹一样

处处关心帮助着我们。他们克服了种种困

难，以言传身教传承着清华朴实无华、严

谨治学的优良传统和“自强不息，厚德载

物”的校训。我和我的同学们都很努力用

功，非常珍惜来之不易的学习机会。如今，

四十多年过去了，回忆当年在清华度过的

时光和学到的知识，使我终生受益。至今，

还记得当年教过我们的陆大 、周保全、

杨弃疾、陆延丰、冯一云、侯世昌、张雪

霞、周广元、朱正中、冯振明、山秀明、

母校给我凌云志   冲天不忘清华情
○赵登平（1974 无线电）
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王德生，特别是在学习上曾给予我重要帮

助、已去世的常迵先生等许多教授和老师。

我深深地感谢我的清华母校，感谢我的各

位老师们！

1974 年，临近毕业，按照当时从哪

里来到哪里去的分配原则，我应该回到海

军工作。今后的路如何走？我听从了班级

辅导员陈老师的建议：“清华的传统，毕

业后应该首先去基层工作。”遵照老师的

嘱托，我没有设法去各方面条件比较好的

大城市大机关，而是愉快地服从分配，去

了外地山沟里的一个军工厂，从最基层的

技术工作做起。得益于清华的通才教育，

我很快就适应了本职工作。在工厂的五年

中，我虚心向老同志学习，从焊接、装配

到分机调试和整机调试，从技术员到担任

车间调试组长，在年轻的同事中脱颖而出，

领导许多比自己资历老的同志。在工作中，

我无时无刻以清华“行胜于言”的校风激

励自己，不做到最好绝不罢休。

1979 年，我被选调到北京海军某研

究所，从事新型装备论证工作。工作性质

变了，但清华的精神和作风没变，我在努

力工作之余，抓紧一切时间和机会学习各

种新的课程和知识，不断地丰富自己，提

高自己。在研究所工作五年后，作为优秀

的年轻干部，被破格选拔到海军装备部机

关担任处长，从此登上了属于我的舞台，

从事我最热爱的海军装备技术管理工作，

直到今天。

在装备部门近 30 年的工作历程中，

我以思路清晰、业务精通、作风扎实、勇

于创新，得到了领导和同志们的充分肯定

和认同。无论在哪一级岗位，都是同一级

别上最年轻的领导之一，并且在军内外同

行中享有很高的威信。但我始终保持清醒，

我只不过是认真工作而已。我真正引以为

自豪的是我从清华毕业后至今40年时间，

始终从事海军装备技术工作，始终没有脱

离专业技术第一线。我真正引以为自豪的

是我和我的同志们一起，领导组织参与完

成了许多达到国内最高国际领先水平的新

型武器装备的研制、试验和生产，在海军

武器装备发展建设中不断取得新的成绩和

进步。为此，我相继荣获国家科技进步特

等奖、二等奖，国防科技进步一等奖，军

队科技进步一等奖和二等奖。

秉承清华“自强不息”的精神，我始

终坚持不断学习。当我调到研究所工作后，

一边工作，一边学习。为了弥补数学方面

的不足，专门拜了一位大学数学教授为师，

每天下班后骑车往返近三个小时到教授家

上课，坚持数月。1996 年，我担任电子

部长后报名攻读工程硕士学位。有的同志

不理解，问我“你都是部长了，还有必要

这么拼命学习吗？”我对他说：“干我们

装备技术这一行必须不断学习，不断充实

自己，跟上技术的发展。否则‘以其昏昏，

使人昭昭’，是干不好的。”每变换一个

工作岗位，我都要努力学习新的专业知识

以胜任新的工作要求。

秉承清华“自强不息”的精神，我始

终坚持积极进取。同志们评价我在工作中

是一个充满激情的理想主义者和完美主义

者。我总是喜欢自我加压，自讨苦吃，按

高标准高要求去做。近些年来，我领导组

织完成的很多重要项目，都充分体现了创

新意识和进取精神。很多同志感觉，跟我

在一起工作，很难也很辛苦，但很给劲，

很有成就感。
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投之以桃李  报之以琼瑶

2011 年 4 月 15 日，在母校百年校庆

之际，我作为首批校友代表，受邀参观了

展示清华百年历史文化、传承百年清华人

文精神的清华大学新校史馆。这里记录了

一个世纪以来清华各领域的大师和杰出人

物，当看到从清华园中走出来的共和国将

军名录中有自己的名字时，我十分感慨。

百年清华，精英荟萃，我只是一个普通的

国防科技工作者，能够在校史上留名，是

我一生的荣耀。我不敢说为母校增光，但

可以问心无愧地说没有给她丢脸。

海军是武器装备技术最复杂的军种，

海军武器装备发展建设渴望得到各种先进

技术的支持。为了进一步加强海军装备重

大技术研究工作，促进高新技术向新型武

器装备的转化，我们十分重视与军内外高

等院校的技术合作。清华作为国内最高水

平的理工科大学一直秉承“服务国家利益，

为国防事业作贡献”的光荣传统，把为国

防建设作贡献作为建设世界一流大学的重

要内容和义不容辞的责任。积极开展国防

科研，探索国防人才培养新路，不断迈出

新步伐，取得新成果。多年来清华一直以

其特有的人才资源和科技资源鼎力支持国

防科技发展，尤其与海军在人才培养、技

术开发、科研试验等方面开展了广泛的合

作。

作为海军的一员，清华的校友，我始

终把自己当作将海军与清华紧紧连在一起

的一条纽带。毕业后不久，我就根据学校

的要求，安排后届学生到我所在的工厂开

展实习活动。多年来，我与学校和老师们

保持着密切的联系。学校老师有什么事情

找到我，都全力以赴去解决落实。作为海

军装备部门的领导，我在科研项目安排上

给予清华很大帮助，而清华也在关键技术

的研发上为海军提供了强有力的支持。我

多次陪同海军首长到清华参观调研，了解

相关技术科研的进展情况，并积极促成科

研成果在海军的推广应用。在工作中遇到

困难和难题，我首先想到去清华，问学校

有没有办法解决。我认为，清华就是“啃

硬骨头”的，别人能做的我不找清华，别

人做不到的，我才去学校。我常常带着难

题回去找老师，到了那里，问题大都可以

迎刃而解。学校老师不仅拥有很高的理论

和学术水平，而且有一股清华人特有的坚

韧毅力和实干精神，比如，学校承担了海

军一个重要的科研项目，历经二十年的艰

辛努力，终于获得成功。

作为海军的一员，清华的校友，我非

常希望清华的师生能够多多了解海洋、了

解海军。2007 年，由我提议并经海军和

清华大学双方领导同意，每年4月23日（新

中国人民海军建军日）在清华大学举办“海

洋观教育日”活动，活动内容包括展示海

军建设成就、宣传海军英模人物、增强师

赵登平学长（左 2）出席新校史馆开馆
仪式和王永志（右 1）、杨保华（右 2）、
燕生（左 1）等学长在一起
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生海洋权益意识、邀请海军领导参观学校

重点院系和实验室、介绍科研成果，以及

体育比赛和文艺表演等。如今，这项活动

已经连续举办了七届，受到了师生的欢迎，

取得了很好的效果。

为了增强国民的海洋意识和海洋权益

意识，近十年来，我利用业余时间，到包

括清华在内的军内外许多高等院校和科研

院所做了几十场报告，介绍有关国家海洋

权益方面的知识和情况，反响热烈，受到

普遍好评。

2009 年 11 月，由于到达最高服役年

龄，我离开了海军装备部门领导岗位，但

海军首长出于对我的了解和信任，不让我

退休，仍然把我作为专业技术骨干人才予

以保留，继续从事海军装备技术性工作。

回忆往事，我只是百年清华培养的无

数学生中微不足道的一个。清华生活也只

是我 63 年人生中短暂的瞬间，但清华的

情结和精神却伴随我的一生。最后，我想

说的是：一个人不论处于什么年龄段，也

不论从事什么职业，都应该始终保持不断

学习积极进取的生活态度，始终保持对各

种新生事物和美好事物的敏感度，使命之

树常绿。

　

踏遍青山人未老
——访王纲怀学长

○解红岩

2014 年的校庆日跟往年一样，到处

鲜花盛开、喜气洋洋，清华园敞开怀抱迎

接着海内外返校的校友们。

毕业 50 周年的是 1964 届的校友，他

们的心情似乎格外不同，因为他们已经完

成了蒋校长提出的目标——为祖国健康工

作五十年，他们是来向母校汇报的。来自

上海的环境系校友王纲怀，正是他们之中

的一员。送走了返校聚会的同学们，在新

林院 7 号《清华校友通讯》编辑部，王纲

怀学长接受了我们的采访，跟我们一起回

顾自己充实、多彩、快乐的一生，讲述了

自己工作 50 年里最引以为豪的两件事。

为浦东开发鼓与呼

上海浦东开发已经走过了二十几个年

头，从昔日的乡村田野到今天高楼林立、

万商云集 , 助推上海成为今天具有国际影

响力的经济中心城市。在推进浦东开发的

过程中，作为最早的呼吁、建言人，王纲王纲怀（中）与编辑部孙哲、解红岩老师合影




